

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 24 (1879)
Heft: 9

Inhaltsverzeichnis

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 18.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

REVUE MILITAIRE SUISSE

N° 9.

Lausanne, le 23 Mai 1879.

XXIV^e Année

SOMMAIRE. — Le rassemblement de troupes de la II^e division et de la V^e brigade d'infanterie, entre Fribourg et Berne, du 15 au 20 septembre 1878. (Suite), p. 193. — Place d'armes de la 1^{re} division, p. 203. — Nouvelles et chronique, p. 205.

Le rassemblement de troupes de la II^e division et de la V^e brigade d'infanterie, entre Fribourg et Berne, du 15 au 20 septembre 1878. (Suite.)¹

Retraite de la division derrière la Singine, le 19 septembre.

On a beaucoup parlé dans les journaux de la manœuvre de campagne du 19 septembre; malheureusement ce qui en a été dit n'a pas toujours été juste. Des faits tels qu'ils se sont présentés au spectateur ignorant les circonstances intimes de la division, qui n'observe les choses que superficiellement, on a tiré des considérations qui ne peuvent pas toutes compter pour des critiques entendues. Vu l'importance de cette journée du 19 et l'incontestable utilité qu'elle a offerte aux officiers supérieurs pour s'exercer dans leurs commandements respectifs, nous traiterons la manœuvre d'une manière un peu plus détaillée.

Nous n'avons pu naturellement observer nous-même tous les faits et gestes de chacune des parties de la division, vu l'étendue considérable du champ de bataille; mais nous nous sommes renseigné à bonne source sur ce que nous n'avons pas vu, et croyons par cela même être en état de présenter au lecteur un récit fidèle de ce qui s'est réellement passé.

L'ennemi ayant opposé une résistance victorieuse le 18 septembre au mouvement de la division d'avant-garde marchant contre Berne, et l'attaque repoussée contre la position de Bümplitz ayant rendu illusoire le succès de Könitz, on doit nécessairement se demander de nouveau : « Qu'a fait l'armée du sud le 18 et où se trouve-t-elle le soir de ce même jour après l'échec partiel de son avant-garde ? »

Cette question doit d'autant plus être résolue si l'on veut apprécier sainement la manière dont l'avant-garde a cherché le 19 à marcher sur Berne, que l'attaque à renouveler contre Könitz-Bümplitz devait avoir lieu de nouveau avec deux colonnes séparées l'une de l'autre et avec les mêmes faibles forces, malgré les expériences fâcheuses faites la veille. La disposition pour le 19 peut faire présumer que l'armée du sud est arrivée en plusieurs, ou au moins en deux colonnes, assez près de la division d'avant-garde qui la couvre sur un vaste front, pour que cette dernière, certaine d'être bientôt soutenue, ose de nouveau attaquer l'ennemi couvrant Berne dans une forte position.

¹ Traduit de la *Schweizerische Militär-Zeitung*.